

Влияние материально-технического обеспечения на динамику численности партизан Беларуси в годы Великой Отечественной войны

Ивицкий А.М.

Учреждение образования «Витебская ордена “Знак Почета” государственная академия ветеринарной медицины», Витебск

Исследование посвящено изучению материально-технического снабжения формирований народных мстителей, которое оказывало непосредственное влияние на численный рост партизанского движения на территории Беларуси в годы Великой Отечественной войны.

Цель статьи – дать оценку материально-техническому снабжению как одному из важнейших факторов, обеспечивавших численный рост партизанского движения на территории Беларуси в годы Великой Отечественной войны.

Материал и методы. *Для написания работы использовались сведения, содержащиеся в мемуарах начальника Белорусского штаба партизанского движения П.З. Калинина, а также документы Национального архива Республики Беларусь. При этом применялись как общенаучные, так и специально-исторические методы исследования.*

Результаты и их обсуждение. *С начала войны численный рост партизанских отрядов напрямую зависел от материально-технического снабжения. Уже в 1942 г. из-за нехватки вооружения партизанские формирования были вынуждены ограничить прием новобранцев. Это привело как к появлению партизанского резерва, так и возникновению недостаточно вооруженных или вовсе невооруженных бойцов в формированиях народных мстителей. В последующих 1943 и 1944 гг. проблему дефицита вооружения в партизанских формированиях полностью решить не удалось, что, в свою очередь, не позволило вооружить и включить в состав отрядов и бригад всех желающих. Однако, даже находясь в условиях дефицита вооружения и боеприпасов, к 1944 г. партизаны превратились в силу, по численности и боевым возможностям сравнимую с подразделениями регулярной армии.*

Заключение. *В ходе исследования было установлено, что организация полноценного материально-технического снабжения народных мстителей являлась одним из важнейших условий расширения масштабов партизанской войны, так как своевременное обеспечение боеприпасами, вооружением и снаряжением оказывало непосредственное влияние на численный рост партизанских формирований.*

Ключевые слова: *белорусский штаб партизанского движения, материально-техническое снабжение, партизаны, партизанский резерв.*

Influence of Material and Technical Supply on the Dynamics of Strength of Belarusian Partisans during the Great Patriotic War

Ivitsky A.M.

Educational Establishment «Vitebsk “Order of the Badge of Honor” State Academy of Veterinary Medicine», Vitebsk

The study highlights the research of the material and technical supply of the formations of the people's avengers, which directly influenced the numerical growth of the partisan movement on the territory of Belarus during the Great Patriotic War.

The purpose of the article is to assess the material and technical supply as one of the most important factors ensuring the numerical growth of the partisan movement on the territory of Belarus during the Great Patriotic War.

Material and methods. *The information contained in the memoirs of the Head of the Belarusian Headquarters of the partisan movement P.Z. Kalinin, as well as documents of the National Archive of the Republic of Belarus was used in the article. Both general scientific and special historical methods were used in the course of work.*

Findings and their discussion. *The numerical growth of partisan detachments directly depended on material and technical supplies since the beginning of the war. Partisan formations had to restrict the admittance of recruits due to the shortage of weapons already in 1942. This led to both the emergence of the partisan reserve, and the emergence of a layer of under-armed or unarmed fighters in the formations of the national avengers. In the subsequent 1943 and 1944 the problem of the deficiency in armaments in partisan formations was not completely solved, which, in its turn, did not allow the arming and including of all volunteers in the detachments and brigades. However, even in conditions of the deficit of weapons and ammunition, by 1944 the guerrillas had become a force comparable in number and combat capability to those of the regular army.*

Conclusion. *It was determined in the course of the work that the organization of a full-scale material and technical supply of the national avengers was one of the most important conditions for the expansion of the scope of Partisan warfare, since timely provision of ammunition, weapons and equipment had a direct impact on the numerical growth and strengthening of the combat capabilities of partisan formations.*

Key words: *The Belarusian Headquarters of the partisan movement, material and technical supply, partisans, partisan reserve.*